



Gabriel Guarda, O. S. B.: *Historia urbana del Reino de Chile*, Ed. Andrés Bello, Santiago, 1978, 509 pp.

El descubrimiento de América enfrenta a España con la tarea, insopechada entonces en su verdadera dimensión, de poblar vastos territorios. En los siglos XV y XVI cada fundación de ciudades afirma la voluntad del Conquistador de afianzar el dominio de la tierra, respuesta al Mandamiento que, en nombre del Rey, le confiere el poder.

Una fuerza ordenadora preside la fundación de las ciudades en la América Hispánica. El fundador elegía el lugar, señalaba en él la Plaza Mayor, la iglesia y la municipalidad, diseñaba la red de calles en una cuadrícula, repartía los lotes y le daba un nombre. Mientras la ciudad colonial inglesa en América crecía más o menos espontáneamente, donde la experiencia de muchas personas demostraba que tal comunidad sería útil a un gran número de individuos o familias, la organización, las actividades y el trazado de los municipios coloniales españoles se regían en sus más mínimos detalles por las ordenanzas reales. La fuerte tradición urbana de España que se nutre de la institución mediterránea de la *civitas* y del *municipio* del medioevo español se traslada al Nuevo Mundo, perpetuada por el Ayuntamiento o Cabildo, la unidad local del Gobierno político en Hispanoamérica. Este trasplan-

te de los viejos municipios castellanos que recibe en América un nuevo planteamiento básico unificador se apareja con la implantación del clásico molde reticulado, propio de las ciudades coloniales griegas y del *castrum* romano. Este trazado urbano en damero que en España supervive a la caída de la autoridad romana, será en América Hispánica símbolo de Unidad política de un poder centralizado. Es el modelo clásico que inspira el ordenado trazado de las ciudades y villas del Reino de Chile.

Este proceso italiano de urbanización que cubre el ámbito de la América española impone, por sobre las disparidades físicas de este medio continente un criterio centralizado que grava sobre su ordenamiento urbano y político. No obstante, las condicionantes propias de cada Audiencia que, además de la herencia prehispánica que recibe, maneja factores geográficos, económicos y sociales, singularizan en algunos aspectos el esquema más unitario de todas las organizaciones coloniales conocidas.

En su *Historia Urbana del Reino de Chile*, Gabriel Guarda, historiador, arquitecto y monje de la orden de San Benito, traza con una cabal metodología la trayectoria del proceso urbano de estos territorios austra-

Gabriel Guarda [artículo] Roberto Montandón Paillard.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montandón, Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriel Guarda [artículo] Roberto Montandón Paillard.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)